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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Destapan riesgos en torres de control de aeropuertos del país 
Tras incidente del sábado, sindicato de controladores denuncia que hay déficit de 300 
trabajadores y la eliminación de puesto clave por parte del extitular de Servicios a la 
Navegación en el Espacio Aéreo 

 
Evitan pérdida de 28 mil mdp con Caseta Segura 
Informe al Senado 

 
Duplican en el AICM aterrizajes abortados 
Acusan controladores a Seneam de ocultar información grave 

 
Controladores: con rediseño aéreo, “30 incidentes graves” 
Aviación. Ocurrió en el aeropuerto capitalino un tercio de esos episodios en un año, informa el 
sindicato; se llevará a Santa Lucia y a Toluca 25 por ciento de las operaciones del AICM después 
del susto del sábado  

 
AMLO: Contratará México a más de 500 médicos cubanos 
“Ayudarán a enfrentar el déficit, sobre todo en zonas vulnerables” 

 
Advierten inflación elevada por seis meses más 
Presiones. Continúan precios al alza; INPC general llegó a 7.68% anual en abril 

 
Ante caos, sacarán 25% de vuelos del aeropuerto de la Ciudad de México 
A más tardar en agosto deberá surtir efecto la medida 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

El acuerdo de salud con Cuba permite traer a 500 médicos  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/10/politica/003n1pol 
Al hacer un balance de su gira por Centroamérica y Cuba, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador enfatizó: Tenemos que ver hacia el sur y no 
dar la espalda a los países de nuestra América. 
Con Cuba, dijo, se firmó un acuerdo en salud que incluye la contratación de 
más de 500 médicos de la isla para enfrentar el déficit que tienen nuestro 
país, en particular en las zonas más vulnerables; el envío a aquella nación de 
médicos generales mexicanos, becados por su gobierno, para formarse en 
especialidades; y la importación de la vacuna cubana contra el covid-19 para 
aplicarla en niños. Esto en el marco de los 120 años de relaciones bilaterales. 
 
Integrarán prestaciones a salario de burócratas  
https://www.reforma.com/integraran-prestaciones-a-salario-de-burocratas/ar2399645 
En un intento por mejorar sus jubilaciones, las prestaciones en especie que 
recibe la burocracia se incorporarán a su sueldo. Esto, afirmó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con el propósito de que, ese apoyo adicional, 
no sea administrado por el aparato gubernamental. Por ejemplo, expuso, el 
Gobierno federal compra las despensas y las entrega, pero a veces ahí hay 
corrupción. "Esa prestación de despensa va al salario, se agrega al salario. 
¿Por qué no iban las prestaciones al salario? Porque decían, si aumenta el 
salario tienen que pagar más impuestos, pero (ahora) no van a pagar 
impuestos adicionales", aseguró. 
 
Incidente de aviones Volaris destapa riesgos en torres de 
control de aeropuertos de México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/incidente-de-aviones-volaris-destapa-riesgos-en-
torres-de-control-de-aeropuertos-de-mexico 
El sindicato de controladores aéreos reveló que el gremio enfrenta una 
crisis, tras el incidente del sábado pasado en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) entre dos aviones de Volaris, el cual derivó en la 
renuncia del director de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano (Seneam), Víctor Manuel Hernández.  
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De acuerdo con el Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo 
(Sinacta), de diciembre de 2021 hasta el mes pasado se han reportado 30 
incidentes aéreos graves en el país, de los cuales 10 ocurrieron en el AICM, a 
consecuencia del rediseño del espacio aéreo y de las condiciones laborales 
actuales. 
 
Evitan pérdida de 28 mil mdp con Caseta Segura; informe al 
Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/evitan-perdida-de-28-mil-mdp-con-caseta-segura-
informe-al-senado/1514243 
En dos años, la aplicación del Plan Caseta Segura evitó la pérdida de 28 mil 
62 millones de pesos, lo que evidencia el éxito de la estrategia, destacó la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.  
En 2019, el detrimento económico por tomas de plazas de cobro en caminos 
y puentes federales ascendió a mil 399 millones 570 mil pesos; mientras que 
en 2020 hubo mermas por mil 305.19 millones de pesos, y, durante 2021, el 
monto fue de 896.73 millones de pesos, indicó la dependencia al Senado de 
la República, en el Informe anual de avances de la aplicación de la Estrategia 
Nacional de Seguridad. 
 
Oposición pide cesar operaciones del AIFA  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-pide-cesar-operaciones-del-aifa 
Legisladores de oposición exigieron el cese de operaciones del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y afirmaron que el incidente en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), es culpa de “un 
gobierno improvisado”. El presidente de la Comisión de Comunicaciones y 
Transportes en San Lázaro, Víctor Manuel Pérez, hizo una petición formal al 
secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Arganis, para que suspenda los vuelos en el AIFA, en tanto no se resuelva la 
saturación en el espacio aéreo de la Ciudad de México. 
 
Presupuesto del INE para 2023 será “delicado”, advierte 
Lorenzo Córdova  
https://www.milenio.com/politica/ine-presupuesto-2023-delicado-lorenzo-cordova 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova, advirtió que el presupuesto del organismo para el 2023 será 
delicado, pues requerirá suficiencia para cumplir con tres momentos 
relevantes en nuestro país:  
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una eventual consulta popular, en caso de ser solicitada; la elección de 
gobernador en el Estado de México y Coahuila y el arranque del proceso 
electoral 2023-2024, en donde se elegirán legisladores federales y 
Presidencia de la República.  
 
Dan poder al SAT ante el secreto bancario  
https://www.reforma.com/dan-poder-al-sat-ante-el-secreto-bancario/ar2399927?v=2 
La Suprema Corte de Justicia declaró constitucional la facultad de las 
autoridades hacendarias de acceder a la información bancaria de personas 
y empresas sin necesidad de una orden judicial previa. 
Por cuatro votos contra uno, la Primera Sala del máximo tribunal del País 
aprobó una jurisprudencia que avala un artículo de la Ley de Instituciones 
de Crédito (LIC), en la que se establece que el secreto bancario no opera 
tratándose de información requerida por las autoridades hacendarias 
federales para fines fiscales. 
 
Paraliza la CRE 103 proyectos  
https://www.reforma.com/paraliza-la-cre-103-proyectos/ar2399928?v=2 
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) mantiene paralizadas 103 
solicitudes de permisos de generación de electricidad que suman una 
capacidad instalada de 10 mil 496.3 megawatts.  
De acuerdo con el último listado publicado por el regulador, con corte al 10 
de marzo, son 18 solicitudes pendientes desde 2019; 28 de 2020; 51 de 2021 y 
seis que ya corresponden a este año.  
Los proyectos afectados son parques solares, eólicos, centrales de gas 
natural, diésel, biomasa, residuos sólidos urbanos e hidroeléctricas. 
 
Congestión en el AICM se advirtió hace 30 años: SICT  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aicm-alerta-de-saturacion-desde-hace-anos 
El problema de saturación en el Aeropuerto internacional de la Ciudad de 
México (AICM) se advirtió desde hace 30 años; es decir, en la década de los 
90, reconoció la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes en 2020, cuando presentó el denominado Programa 
institucional del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 2020-
2024. En el documento, se explica que de 2005 a 2019, el AICM emitió cinco 
declaratorias de saturación, mientras que, en marzo de 2022, se expidió una 
sexta. La cifra de pasajeros pasó de 24.1 millones en 2005, a casi 50 millones 
en 2019, misma que se redujo por la pandemia. 
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La inflación no cede; tiene su mayor nivel en 21 años  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/10/economia/016n1eco 
Ante las persistentes presiones en alimentos, la inflación general anual 
continuó con su trayectoria ascendente al pasar de 7.45 por ciento en marzo 
a 7.68 en abril. Aunque se ubicó por debajo del consenso de las expectativas 
del mercado financiero, fue la mayor variación desde enero de 2001 y para 
un cuarto mes del año desde 2000. De acuerdo con el informe del Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) que dio a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el incremento mensual de la 
inflación en el país fue de 0.54 por ciento, el más alto para un cuarto mes del 
año desde 2002, cuando fue de 0.55 por ciento. 
 
Falla en diseño de la Línea 12 del Metro no podía hallarse: 
Sheinbaum; responde a reporte  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/falla-en-diseno-de-la-linea-12-del-metro-no-
podia-hallarse-sheinbaum-responde-a-reporte 
CIUDAD DE MÉXICO. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo ayer que 
ninguna inspección en su administración habría detectado problemas en el 
diseño de la Línea 12 del Metro, cuyo tramo colapsó el 3 de mayo de 2021 y 
dejó 26 muertos y un centenar de lesionados. Estamos muy tranquilos en 
este sentido, estamos muy seguros de lo que hicimos porque, además –y 
esto es muy importante que lo sepa la ciudadanía y está en las páginas del 
gobierno de la ciudad– desde el primer momento todos los reportes de 
mantenimiento que hicimos des- de que llegamos están, son públicos”, dijo 
en respuesta a una nota periodística que se refiere a una versión preeliminar 
del peritaje causa-raíz de la empresa DNV. 
 
Armerías de EU anticipan que demanda de SRE no tendrá 
impactos materiales  
https://www.milenio.com/politica/armerias-eu-anticipan-demanda-sre-impacto-material 
Dos de las armeras más grandes de Estados Unidos ya aseguran, sin que 
concluya aún el juicio, que no tendrá impactos materiales la demanda que 
interpuso la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en contra de ellas por 
comercio negligente. Llegó la hora de presentar los informes trimestrales y 
anuales que les exige la Comisión de Bolsa de Estados Unidos —la entidad 
federal que “mantiene la integridad de los mercados de valores”— y en sus 
reportes, las empresas que cotizan en la bolsa Smith & Wesson Brands y 
Sturm Ruger and Co, fueron tajantes en ese apartado. 
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/preocupa-relevo-en-el-
seneam 
Nos aseguran que algunas trabajadoras de Servicios a la Navegación en el 
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) están preocupadas con la llegada, como 
encargado de despacho, a la dirección general del organismo, del 
Controlador de Tránsito Aéreo Ricardo Torres Muela, tras la renuncia de 
Víctor Manuel Hernández. Nos dicen que don Ricardo ha tenido 
señalamientos por presunto acoso sexual contra ellas y por la supuesta 
solicitud de “moches” a controladores para que les otorgara el pago de 
horas extras. Nos explican que Torres Muela formó parte de la 
administración de Seneam como director de Tránsito Aéreo en 2008, 
cuando ocurrió el accidente de la aeronave XCVMC, en la que viajaba el 
secretario de Gobernación, Juan Camilo Mouriño. Habría que hacer una 
revisión con lupa e investigar la contundencia de los señalamientos, nos 
dicen, si es que don Ricardo se queda de manera definitiva con el cargo, 
pues este sector vive una delicada y riesgosa crisis laboral. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-10/op226280 
DA LA IMPRESIÓN de que Adán Augusto López Hernández es el nuevo 
secretario todoterreno del gabinete. Y es que no sólo tiene que llevar la 
política interior, sino que también le ha encargado el Presidente apretarle 
las tuercas a la Suprema Corte, "negociar" con las empresas que tienen 
contratos de autoabasto eléctrico, limpiar la corrupción en Profeco y ahora 
hasta "poner orden" en el espacio aéreo metropolitano. 
HAY QUIENES dicen que el secretario de Gobernación tendrá de cuidarse 
mucho para no pasar de multifacético... ¡a milusos! 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1367 
Que la embajada de Cuba en México difundió anoche una fotografía del 
encuentro dominical entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
dirigente Raúl Castro Ruz (identificado como “General de Ejército”), quien 
aplaudió el “importante aporte” del tabasqueño al desarrollo de los vínculos 
bilaterales y a la necesaria integración de Latinoamérica y el Caribe. 
Estuvieron presentes el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
y su homólogo de la isla, Bruno Rodríguez Parrilla.  
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
El empresario detenido y sus vínculos con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-empresario-detenido-y-
sus-vinculos-con-la-4t 
Un sospechoso hombre de negocios —que supo meterse hasta Palacio 
Nacional y que recientemente se alineó con las aspiraciones presidenciales 
del canciller Ebrard— fue detenido en el aeropuerto de la Ciudad de México. 
El hombre de negocios se llama Alejandro Del Valle. Hace cosa de 15 años 
empezó a cobrar notoriedad en círculos políticos cuando operaba un call 
center para el entonces candidato priista a gobernador mexiquense, Arturo 
Montiel: desde esa central telefónica le hacía encuestas, promovía sus 
programas y trataba de armar estructuras de campaña.  
 
Mario Maldonado 
Y con todo, prevén recuperar categoría de seguridad aérea este 
año  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/y-con-todo-preven-recuperar-
categoria-de-seguridad-aerea-este-ano 
La aviación mexicana atraviesa por una crisis que ha causado alerta en todo 
el sector, principalmente por los riesgos a la seguridad aérea. El sábado 
pasado dos aviones de la aerolínea Volaris estuvieron a punto de colisionar 
tras una indicación incorrecta de uno de los controladores del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México. Afortunadamente, la pericia del piloto 
de la aeronave que iba a aterrizar le permitió levantar el vuelo para evitar un 
accidente fatal que habría sido noticia mundial. 
 
Salvador García Soto 
Los motivos de Claudia (por qué escondió el informe causa-raíz)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-motivos-de-claudia-por-
que-escondio-el-informe-causa-raiz 
El gobierno de la Ciudad de México conoció un primer borrador del Informe 
Causa-Raíz (el informe final y el más importante) por lo menos desde el 18 
de octubre de 2021; pero a diferencia de los dos informes anteriores de la 
empresa consultora DNV éste no se hizo público y de hecho no fue aceptado 
por la administración de Claudia Sheinbaum que le puso una serie de trabas  
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a la compañía noruego-alemana, que ellos mismos habían contratado y 
ensalzado públicamente, para aceptarles la tercera entrega de sus 
investigaciones y peritajes sobre las casusas que provocaron el derrumbe 
de la Línea 12 del Metro en su tramo elevado. 
 
Héctor de Mauleón 
Las 12 horas del secuestro de Edward  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-12-horas-del-secuestro-
de-edward 
El jueves pasado, unos 500 pobladores de Ixtapaluca cerraron la autopista 
México-Puebla en ambos sentidos, y extendieron el bloqueo a la carretera 
federal, a altura del kilómetro 63, casi en la cima de la Sierra Nevada. 
El presidente López Obrador y su comitiva regresaban a la ciudad de México 
luego de participar en el acto que conmemoró un aniversario más de la 
Batalla de Puebla. López Obrador logró pasar. A la mayor parte de su 
comitiva, sin embargo, el secretario de Gobernación incluido, la alcanzó la 
realidad de un país atroz. 
 
Sergio Sarmiento 
El experto aéreo  
https://www.reforma.com/el-experto-aereo-2022-05-10/op226282 
"Si un experto te dice que no se puede hacer, consigue otro experto". David 
Ben-Gurion 
Al contrario de muchos otros funcionarios del actual gobierno, Víctor 
Manuel Hernández Sandoval, quien renunció al cargo de director de 
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), sí tenía 
experiencia en su campo de responsabilidad. Trabajó como controlador de 
tráfico aéreo, primero como "controlador radar ruta" y luego como 
"controlador terminal", aunque no llegó a ser "auditor". Posteriormente fue 
funcionario de la Organización de Aviación Civil Internacional, la OACI. 
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Carlos Marín 
Lo que debió prever el mantenimiento  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-que-debio-prever-el-
mantenimiento 
El alegato de que el mantenimiento en el Metro no pudo evitar el desplome 
del tramo en la Línea 12 del Metro porque lo causaron ocultas fallas de 
diseño y construcción “parece” tener sentido pero, a los ojos de la empresa 
que realizó el peritaje independiente –la que ensalzaba y contrató el 
gobierno que ahora la repudia–, la evidencia de que la estructura 
presentaba problemas era tan “visible” como lo demuestran las fotografías 
que se tomaron a nivel de la calle con anterioridad. La pataleada, entonces, 
carece de sentido, ya que los supervisores del Sistema de Transporte 
Colectivo, de haber hecho su parte, siempre tuvieron la oportunidad de 
detectar deformaciones en las uniones de aquel paso elevado.  
 
Joaquín López-Doriga 
La crisis toca el cielo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-crisis-toca-el-cielo 
El razonamiento no puede construir sobre el vacío, como ahora insisten. 
Florestán  
Teniendo de los mejores pilotos y controladores aéreos del mundo, la 
aeronavegación en México nunca había estado en condiciones más críticas 
y de mayor riesgo que ahora, tras el rediseño del espacio aéreo realizado por 
este gobierno a raíz de la construcción del aeropuerto Felipe Ángeles.  
 
Enrique Quintana 
Tiempos de dinero caro  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/10/tiempos-de-
dinero-caro/ 
El Banco de México no tiene de otra y habrá de aumentar nuevamente su 
tasa de interés el próximo jueves cuando realice su reunión de política 
monetaria. El nivel de inflación que el INEGI dio a conocer el día de ayer 
marca un máximo desde enero del año 2001. 
Ya se esperaba que para el cierre de abril tuviéramos otro brinco y ahora la 
cifra resultó cercana al 7.7 por ciento, pero los expertos no descartan que 
todavía pueda subir aún más en mayo. 
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Raymundo Riva Palacio 
Se le escapa la sucesión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/10/se-le-escapa-
la-sucesion/ 
Abrir la sucesión presidencial fue una buena estrategia para prestarle sus 
alas a Claudia Sheinbaum, a quien quiere heredar su despacho en Palacio 
Nacional. Pero al no crecer frente a otros suspirantes a la candidatura 
presidencial de Morena, la estrategia está haciendo agua y el presidente 
Andrés Manuel López Obrador está perdiendo el control del proceso que 
detonó. A la rigidez que pretendió imponer en el manejo de la sucesión, le 
está pasando lo mismo que a una regla rígida, un fuerte golpe al centro la 
parte. 
 
Darío Celis 
Los pecados de Del Mazo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/10/los-pecados-de-del-mazo/ 
LA SEMANA PASADA le informé que Invex promovió un recurso de revisión 
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Es relevante porque 
está en riesgo la figura del fideicomiso. 
El banco que capitanea Juan Guichard está siendo responsabilizado por 
Banobras del destino de un crédito por 99 millones de dólares que le 
extendió en 2013 a la empresa Rotary Drillrigs (Rodisa). 
Ayer la Fiscalía General de la República (FGR) detuvo en Veracruz a Rafael 
Cruz Sosa. Junto con Jorge Daniel Salas Hernández y Oscar Fernández 
Luque, están relacionados en sociedad en dicha empresa. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/10/opinion/008o1pol 
La sensacionalista difusión de circunstancias inmobiliarias y conyugales en 
Houston de un hijo del presidente López Obrador pareció ser el banderazo 
de salida de una campaña mediática y política que no ha cesado en tratar 
de mostrar, a partir de hechos falsos o reales; inexistentes, tenues o graves; 
verificables o magnificados, la cara más reprobable del poliedro llamado 
Cuarta Transformación (4T). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/10/opinion/006o1eco 
El jueves de esta semana se reunirá la Junta de Gobierno del Banco de 
México y es probable que aumente la tasa de interés (el precio del dinero) 
en 50 puntos base. Refuerzan esta posibilidad dos factores: 1) la Reserva 
Federal de Estados Unidos subió su propia tasa en esa proporción y la colocó 
en un punto porcentual. 2) La inflación general de México se aceleró en abril 
a niveles no vistos en más de dos décadas. El plan diseñado para contenerla 
por el gobierno federal y el sector empresarial todavía no surte efectos, 
tardará algunas semanas más. Es un esquema que durará seis meses y su 
objetivo es que los precios de una canasta de productos básicos, como el 
arroz, la tortilla, el frijol, el aceite y otros, no sigan creciendo. La inflación 
hubiera salido de control si no fuera por el subsidio a la gasolina y el diésel. 
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Crecen amenazas contra comuneros de Tilzapote tras avance 
en defensa de 300 hectáreas de playa en Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/crecen-amenazas-contra-comuneros-de-
tilzapote-tras-avance-en-defensa-de-300-hectareas-de 
Oaxaca. - El 18 de abril, un juez federal dictó vinculación a proceso contra 
Pedro Martínez Araiza y Domitila Guzmán Olivera, un supuesto matrimonio 
que se asume propietario de 300 hectáreas de playa en Tilzapote, 
comunidad de Santa María Tonameca. Esta resolución supone un avance 
para comuneros que han denunciado el despojo de sus tierras por décadas, 
dice la abogada Edith Santibáñez. Lo que advirtieron en la comunidad es 
que las autoridades agrarias y del Poder Judicial de Oaxaca se confabularon 
para despojar a la comunidad de 300 hectáreas de propiedad comunal a 
orilla de playa. “Hemos interpuesto recursos de amparo que los han 
desechado porque había conflictos de intereses en diferentes instancias, 
como la delegación de la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario 
del distrito 21, en Oaxaca”. 
 
Delegada del programa bienestar en Jalisco se reúne con 
damnificados de arroyo "El Seco"  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/jalisco-katia-meave-reune-damnificados-
arroyo-seco 
Jalisco. - "No fueron órdenes del gobierno Federal, no estábamos 
enterados", informó Katia Meave Ferniza, delegada del programa de 
bienestar en Jalisco respecto al operativo "Miramar a Salvo" que según el 
gobierno estatal y municipal se efectuó por órdenes federales de CONAGUA 
y donde maquinaria escoltada por oficiales antimotines demolieron 48 
viviendas el pasado 27 de abril, en la colonia Miramar de Zapopan con el 
objetivo de desalojar a habitantes establecidos en zona federal y con riesgo 
de inundación por el paso del arroyo El Seco. Así lo expresó durante una 
reunión realizada por el gobierno federal en dicha colonia la tarde de este 
lunes a la que asistieron algunos de los desalojados para exigir un plan de 
reubicación, así como vecinos de colonias aledañas pues buscan estar 
informados y prevenidos para un desalojo ya que no tienen claro la zona 
delimitada como “riesgosa”.  
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Entre las autoridades presentes además de la delegada Katia Meave se 
encontró el Jefe de Área de la Procuraduría Agraria en Jalisco, Cesar 
Octavio Yáñez Centeno, quienes escucharon los reclamos de los vecinos 
quienes se quejaron de un trato indigno por parte de los uniformados.  
(Se puede encontrar en 1 portal distinto) 
 
Da resultados el trabajo coordinado entre Gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco y PNUD en beneficio de la población rural  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/da-resultados-el-trabajo-coordinado-entre-
gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-y-pnud-en 
Morelos. - Al encabezar el “Foro de Experiencias Exitosas”, en el Centro de 
Convenciones Morelos, el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo destacó 
que la participación de todos los sectores sociales ha sido fundamental para 
implementar acciones, que permitan a la entidad salir adelante de la 
pandemia de COVID-19. La estrategia en referencia forma parte del plan de 
“Reducción del impacto económico del COVID-19 y fomento a la 
recuperación temprana resiliente en comunidades de México” del PNUD. 
En este sentido, Katia Herrera Quevedo aseveró que se benefició a más de 
600 productores mediante la ejecución de dicho programa, el cual contó 
con una inversión de seis millones de pesos, que fueron aportados a partes 
iguales entre la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) y PNUD. 
Entre los asistentes destacaron los secretarios de Administración, Sandra 
Anaya Villegas; de Movilidad y Transporte, Víctor Mercado Salgado; los 
diputados locales Mirna Zavala, Zuñiga, Ariadna Barrera Vázquez, Erika 
Hernández Gordillo y Alejandro Martínez Bermúdez.  
De igual manera, el Procurador Agrario en el Estado, Alfredo Ortiz 
Gutiérrez; la magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 18, Blanca 
Estela del Rosario Zamudio Valdés; y el titular de la oficina de representación 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en Morelos, José 
Luis Arizmendi Bahena. 
(Se puede encontrar en 4 portales distintos) 
 
Diferencias familiares por un presunto despojo de tierras  
https://puntomedio.mx/diferencias-familiares-por-un-presunto-despojo-de-tierras/ 
Yucatán. - Ejidatarios y socios de la Unidad Agrícola Pozo Nueve de Tabi se 
presentaron hace unos días en la comisaría ejidal de Oxkutzcab, para 
presentarle al comisario Freddy Domínguez Ake las diligencias que se han 
realizado para solucionar un problema generado por Fausto Canul Magaña  
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y sus hijos, quienes son señalados de presunto despojo de tierras 
pertenecientes al complejo. Eleazar Canul Magaña culpó a su hermano 
Fausto Canul y sus hijos de generar este conflicto y añadió que él mismo ha 
sido víctima de violencia de parte de uno de sus sobrinos de nombre Dennis. 
Eleazar Canul y Fernando Góngora Aké ya han acudido a las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, con sede en Tekax para que la parte señalada acuda 
a responder, pero ellos no se presentaron. 
 
Roba Covid-19 la tranquilidad a familias del campo  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/05/09/roba-covid-19-la-tranquilidad-a-familias-del-
campo/ 
Coahuila. - Los meses de la pandemia por Covid-19 provocaron muchas 
muertes y la zona rural no fue la excepción, en la Procuraduría Agraria 
continúan trabajando en temas sucesorios, pues todavía hay muchos 
rezagos. Mario Alberto Arzaga Estrada, representante de la dependencia en 
Coahuila, dijo que la pandemia ha provocado que muchas familias del 
campo se quedarán sin resolver sucesiones y es la prioridad que se está 
dando para avanzar en el tema. Acuden a las oficinas para buscar las 
asesorías adecuadas, donde se les apoya en otros asuntos con el Registro 
Agrario Nacional o en tribunales competentes. También se atiende en la 
actualización de órganos de representación de vigilancia en cada 
comunidad rural y cambios de comisariados que se pausaron por la 
pandemia. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu entrega obras de mejoramiento urbano en colonias 
marginadas de Mérida  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
colonias-marginadas-de-merida 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
entregó cinco obras de infraestructura realizadas a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en colonias marginadas de Mérida, Yucatán, 
en las que se invirtieron más de 104 millones de pesos (mdp) para beneficiar 
a cerca de 70 mil personas.  
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Avanza la defensa de los humedales en San Cristóbal de las 
Casas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanza-la-defensa-de-los-humedales-en-san-
cristobal-de-las-casas 
Chiapas. - El día de hoy, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, se llevó a cabo la 
reunión de instalación del Grupo de Trabajo Interno de Hábitat Crítico de los 
humedales de montaña de San Cristóbal de las Casas, con el fin de coordinar 
acciones de los tres órdenes de gobierno para proteger los humedales La 
Kisst y María Eugenia. Por instrucciones de la Secretaria de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, la sesión fue 
encabezada por el director general de Políticas para el Cambio Climático y 
encargado de la dirección general del Instituto Nacional de Ecología y 
Cambio Climático, Agustín Ávila Romero, quien señaló que "los humedales 
son un ecosistema clave en el combate al cambio climático", y dejó en claro 
la importancia de los humedales como hábitats de la subsistencia de 
especies endémicas de México, como el pez popoyote. 
 
AGANDALLE EN DESPOBLADO: Campesinos de la ‘Zona 
Agropecuaria’ denuncian a invasores que se ostentan como 
representantes de gobiernos para despojarlos de sus predios 
para revenderlos  
https://noticaribe.com.mx/2022/05/09/agandalle-en-despoblado-campesinos-de-la-zona-
agropecuaria-denuncian-a-invasores-que-se-ostentan-como-representantes-de-gobiernos-
para-despojarlos-de-sus-predios-para-revenderlos/ 
Quintana Roo. - Un grupo de campesinos de la denominada “Zona 
Agropecuaria” kilómetro 15 de la Carretera Mérida-Cancún, rumbo a 
Francisco May, denunciaron que desde el año pasado están siendo 
amenazados por grupo de personas que armados han llegado a querer 
desalojarlos de sus predios con violencia para revenderlos.  
Denunciaron que Reyna Isabel Sánchez, de oficio criminóloga es una de las 
responsables junto con su comité de querer apoderarse de sus terrenos, 
quien argumenta que cuenta con el aval de la Sedatu para desalojarlos 
porque no cuentan con la posición legal y jurídica de los terrenos. 
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Transporte alternativo sí, Periférico no  
https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/transporte-alternativo-si-periferico-no-
DE2152104 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
encabezada por Román Meyer Falcón ha sido una de las dependencias 
federales más innovadoras en la llamada Cuarta Transformación. No han 
tenido reparo en elaborar guías, programas y recomendaciones para 
realmente hacer una transformación en temas territoriales en el país. 
 
María Luisa Albores no se descarta en 2024  
https://cronicapuebla.com/politica/maria-luisa-albores-no-se-descarta-en-2024 
María Luisa Albores González, presidenta fundadora del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) en Puebla y hoy titular de la Semarnat, en 
el gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador, sonríe con un 
muy tenue rubor cuando se le interroga sobre la posibilidad de que sea 
candidata a la gubernatura poblana en 2024. A la pregunta específica de si 
“¿se descarta?”, contesta con un breve silencio que rompe con las frases: 
“Vamos a hacer trabajo. Seguimos haciendo el trabajo con el presidente. Los 
temas ambientales son muy ríspidos…  estamos enfocados”. 
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y antes –al principio del actual gobierno federal– secretaria de 
Bienestar, no tiene que andar presumiendo cercanía con el presidente de la 
República, ni debe llenar sus redes sociales de selfies con el tabasqueño. 
 
Ya habían advertido sobre riesgo del relleno sanitario de 
Tehuacán  
https://www.e-consulta.com/nota/2022-05-09/municipios/ya-habian-advertido-sobre-
riesgo-del-relleno-sanitario-de-tehuacan 
Puebla. - El incendio en el relleno sanitario, ya había sido advertido por los 
integrantes de los Bienes del Pueblo y Vigilancia a finales de 2021, por lo que 
responsabilizaron al alcalde de Tehuacán, Pedro Tepole Hernández y a su 
Cabildo, al no a sanear el basurero a cielo abierto y hacer la clausura de 
manera oficial una vez que fue cerrado por los pobladores. 
En rueda de prensa, integrantes de los Bienes del Pueblo y Vigilancia de 
Santa María Coapan, dieron a conocer que desde el año pasado ya habían 
advertido a las autoridades municipales sobre el riesgo que corre el 
basurero, situación que sería peor durante la temporada de calor, pero no 
hicieron algo al respecto. 
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Aun contra su seguridad, gobernador de Nayarit pone un alto 
al Ecocidio  
https://midiarionayarit.enews.mx/aun-contra-su-seguridad-gobernador-de-nayarit-pone-
un-alto-al-ecocidio-e3TYxe3jY5e3Q.html 
Nayarit. - Desde las inmediaciones del cerro San Juan, donde 15 empresas 
se están dedicando a la explotación de materiales pétreos, y por ende 
causando un daño irreparable e irreversible del mencionado cerro, el 
gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, dio su tradicional 
conferencia ’mañanera’, donde puso de manifiesto, que pondría un alto este 
mismo lunes, la explotación del cerro San Juan. Este ecocidio lo vienen 
provocando 15 empresas las 24 horas del día, durante 30 años continuos, sin 
que los gobiernos anteriores hayan realizado algo, impactando de esta 
forma directamente en el medio ambiente y dañando uno de los 
protectores de huracanes de Tepic. 
 
Semarnat de EPN avaló construcción de marina de Xcaret en la 
Riviera Maya pese daño a especies  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/5/9/semarnat-de-epn-avalo-construccion-de-
marina-de-xcaret-en-la-riviera-maya-pese-dano-especies-333687.html 
Quintana Roo. - A través de su socio y fundador, Miguel Quintana Pali, el 16 
de octubre de 2018, bajo el gobierno de Enrique Peña Nieto, Grupo Xcaret 
obtuvo el Título de Autorización No. 3.41.18 de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (STC) para poder construir en Playa del 
Carmen el proyecto Sol de Selva, un embarcadero para recibir y servir a un 
máximo de 15 botes, el cual que integra un conjunto de instalaciones 
marítimas y terrestres. 
 
Tren Maya: Un parque de Tamaulipas es la esperanza para 
frenarlo  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/5/9/tren-maya-un-parque-de-
tamaulipas-es-la-esperanza-para-frenarlo-654642.html 
Ambientalistas han promovido amparos para tratar de frenar las obras del 
Tramo 5 del Tren Maya y hasta ahora lo están logrando. Apenas el pasado 
lunes 2 de mayo, se informó de una suspensión provisional de las obras para 
todo el tramo en sus partes norte y sur, ante el incumplimiento de la 
normatividad ambiental.  
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Apenas el pasado lunes 2 de mayo, el Gobierno de México reconoció que la 
construcción del Tren Maya en su Tramo 5 carece de Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA), pero cuenta con un supuesto permiso provisional. 
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